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Х
ороший урожай зер-
новых заставил вла-
сти регионов УрФО 
искать новые рынки 
сбыта, в том числе за 

пределами страны. Однако зада-
ча эта, как показывает опыт, не 
из легких.

Правительство Тюменской 
области не прочь продавать из-
быток зерна Китаю и рассма-
тривает подписанное недавно с 
Российским зерновым союзом 
(РЗС) соглашение о взаимодей-
ствии как инструмент для уча-
стия в централизованных по-
ставках продуктов растение-
водства восточному соседу — че-
рез строящийся железнодорож-
ный терминал в Забайкалье. Ра-
нее власти Зауралья заявили о 
желании экспортировать зерно, 
излишек которого доходит до 
70 процентов от объема собира-
емого в регионе урожая, причем 
в партнерстве с Тюменской об-

ластью. Но путь на рынок Под-
небесной тернист, тюменцы с 
курганцами вряд ли легко на 
него зайдут.

Во-первых, речь идет о посте-
пенном восстановлении поста-
вок из РФ после почти 20-лет-
него перерыва. Тогда, напомню, 
Китай ввел табу на ввоз россий-
ского зерна, обнаружив в при-
нятых партиях больную, негод-
ную для употребления пшеницу. 
Пока Бюро продовольственной 
безопасности КНР разрешило 
ввоз пшеницы только с Алтая, из 
Красноярского края, Новоси-
бирской и Омской областей. 

Прочим регионам придется при-
глашать экспертов из КНР и до-
жидаться их вердикта. Показа-
тельна статистика поставок из 
Казахстана, который пробивал-
ся на китайский рынок с 2003 
года и был готов отгружать мил-
лионы тонн злаковых. Границу 
открыли через шесть лет, снача-
ла объем измерялся десятками 
тысяч тонн, в позапрошлом году 
вырос до 215 тысяч. Наконец 
правительства двух стран дого-
ворились поднять планку до по-
лумиллиона тонн.

Во-вторых, хотя валютный 
курс мотивирует товаропроизво-

дителей работать на экспорт, тра-
ты на транспортировку из гео-
графического центра России в 
Восточно-Азиатский регион иной 
раз ставят под сомнение очевид-
ность выгоды от внешнеторговых 
сделок. КНР около 90 процентов 
продуктового импорта принима-
ет через морские порты. Отпра-
вить баржи с зерном по Оби до 
Карского моря, далее по Ледови-
тому океану вокруг континента 
реально, только у сельхозпроиз-
водителей нет таких планов, рав-
но как у экономистов нет бес-
спорных доказательств рента-
бельности крайне длительного, 

сложного по навигации пути. И 
по рельсам везти — удовольствие 
не из дешевых. В свое время в том 
же Казахстане эксперты про-
фильной компании калькулиро-
вали смету на доставку в вагонах 
тонны пшеницы в восточные рай-
оны КНР, где на нее максималь-
ные спрос и цена. Выходило око-
ло 100 долларов. Впятеро дороже, 
чем главному конкуренту, Ав-
стралии, обходилась транспор-
тировка одной тонны океанским 
сухогрузом. Властям РК ничего 
иного не оставалось, кроме как 
субсидировать часть затрат на 
перевозки по рельсам, в том чис-
ле по территории сопредельного 
государства.

Следом за Казахстаном наша 
страна столкнулась со следую-
щими «проблемами 
несовместимости» — 
техническими и техно-
логическими.

На Южном Урале меняется инфра-
структура поддержки бизнеса: на 
этой неделе объявлено о перефор-
матировании областного гарантий-
ного фонда (фонд содействия кре-
дитованию малого и среднего пред-
принимательства), на базе которо-
го будет создан фонд развития ма-
лого и среднего предприниматель-
ства (МСП). Созвучная по названию 
новая структура получит более ве-
сомые полномочия, став «единым 
окном» для малого и среднего биз-
неса области. По мнению регио-
нальных властей, она позволит 
объединить ранее разрозненные  
виды господдержки, которые не 
всегда были понятны предпринима-
телям из-за структурной путаницы. 
Формирование нового фонда дли-
лось не один месяц, его создатели 
ориентировались на структуру фе-
деральной корпорации развития 
МСП, изучали опыт соседних реги-
онов (в частности, Инфраструктур-
ный хаб Свердловской области, ко-
торый, правда, ныне благополучно 
почил в бозе). Перезагрузка при-
вычной инфраструктуры поддерж-
ки бизнеса, по мнению чиновников, 
поможет переломить негативную 
тенденцию сокращения числа 
предприятий. По словам министра 
экономического развития региона 
Сергея Смольникова, систематиза-

ция мер поддержки позволит 
к 2019 году увеличить число субъ-
ектов МСП на 10 процентов, а зна-
чит, создать новые рабочие места и 
обеспечить рост налоговых посту-
плений в бюджет. 
— Не секрет, что Челябинская об-
ласть всегда уступала соседним ре-
гионам в развитии инфраструктуры 
поддержки бизнеса, — говорит ди-
ректор АНО «Центр развития про-
мышленных инноваций» Станислав 
Твердохлеб. — И только в послед-
ние годы в регионе наметился ак-

тивный рост институтов развития 
бизнеса, которые до сих пор не уда-
валось объединить в логичную 
структуру.
К примеру, региональный инжини-
ринговый центр, нацеленный на 
поддержку промпредприятий, изна-
чально являлся подразделением 
фонда кредитования малого бизне-
са. В его же состав входил регио-
нальный интегрированный центр, 
среди основных задач которого раз-
витие экспортной деятельности. Но 
на деле у семи нянек дитя оказыва-

лось без глаз, а предприниматели 
плохо понимали, где и какую именно 
помощь им могут оказать. 
Создание новой структуры не при-
ведет к ликвидации фонда содей-
ствия кредитованию малого и сред-
него бизнеса, который с момента 
создания генерирует регулярный 
доход при минимальных бюджет-
ных вливаниях. Вопросу о том, гро-
зит ли сокращение сотрудникам, в 
организации искренне удивились: 
в фонде, напротив, нацелены на бо-
лее масштабную работу. В частно-

сти, в Челябинской области появит-
ся центр микрофинансирования 
предприятий.
Тем не менее не все челябинские 
предприниматели восприняли но-
вовведения с оптимизмом. По сло-
вам владелицы частной сыроварни 
Ольги Поминовой, нагромождение 
различных структур поддержки 
бизнеса — еще не гарантия благо-
приятных условий для его разви-
тия. Так, ей самой пока не удается 
расширить импортозамещающее 
производство.
— Для получения господдержки 
требуют положительную финансо-
вую историю во всех госструктурах 
и в налоговой: сначала создай ее, 
тогда можешь претендовать на по-
мощь, — рассказывает Ольга Поми-
нова. — На мой взгляд, нужны более 
действенные меры поддержки 
стартапов.
В то же время предпринимательни-
ца считает большим плюсом введе-
ние механизма микрофинансиро-
вания: при годовом обороте компа-
нии чуть более миллиона рублей 
рассчитывать на льготные займы 
для МСП, которые стартовали 
с 5—7 миллионов, не представля-
лось возможным.

Арина Мироненкова, 
«Российская газета»
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 Доставка в вагонах тонны пшеницы из Казахстана 
в восточные районы КНР обходилась в 100 долларов 
— впятеро дороже, чем океаном из Австралии

Действующие структуры под-
держки малого и среднего бизне-
са разобщены, «единого окна» 
не существует. Создание ключе-
вого инструмента объединения 
инфраструктуры поддержки 
бизнеса облегчит работу пред-
принимателей. Кроме того, на 
базе фонда развития малого и 
среднего предпринимательства 
мы планируем создание центра 
микрофинансирования. Льгот-
ный заем предусматривает полу-
чение до трех миллионов рублей 
на три года всего под 11 процен-
тов годовых. И
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АПК Уральские производители зерна нацелились на международные 
рынки

Созрели для экспорта

В Зауралье готовы порядка 70 про-
центов собранного зерна постав-
лять за пределы региона.
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Погектарную поддержку 
привяжут к климату
Объем субсидий из федерального бюджета на оказание по-
гектарной (несвязанной) поддержки для сельхозпроизво-
дителей УрФО с будущего года может быть существенно 
увеличен, заявил замминистра сельского хозяйства РФ Ев-
гений Громыко на заседании окружного совета по реализа-
ции нацпроектов. Федеральный чиновник согласился с 
мнением глав регионов в том, что при распределении суб-
сидии нужно учитывать природно-климатические условия 
территорий. УрФО относится к зоне рискованного земле-
делия. Тем не менее в текущем году аграрии Курганской об-
ласти получили всего по 251 рублю на гектар — почти вдвое 
меньше, чем в Центральной и Южной России. 

Автономии — среди 
бюджетных лидеров
Ханты-Мансийский и Ямало-Ненецкий автономные округа 
вошли в число самых богатых регионов России по показа-
телю совокупных доходов казны на душу населения. Со-
гласно расчетам Аналитического кредитного рейтингового 
агентства, в 15 субъектах РФ, возглавляющих рейтинговый 
список, средний доход бюджетов на каждого жителя соста-
вил в середине лета 60,3 тысячи рублей. А в 15 регионах-
аутсайдерах — лишь 14,6 тысячи. Отметим, что с начала 
года доходы всех субъектов РФ номинально увеличились в 
среднем на три процента, а реально уменьшились на пять.

На Южном Урале 
упростят предоставление 
льгот инвесторам
В Челябинской области упростят процедуру предоставле-
ния налоговых преференций инвесторам, которыми пока в 
регионе воспользовалось крайне мало компаний. Одна из 
причин — сложность в оформлении льгот, предусматрива-
ющих понижение ставки налога на прибыль до 13,5 процен-
та и обнуление ставки налога на имущество. Напомним, 
льготами вправе воспользоваться организации, реализую-
щие региональные инвестиционные проекты, вложившие в 
них более 50  миллионов рублей либо направившие на мо-
дернизацию производства не менее восьми миллионов. Так-
же рассчитывать на льготы могут резиденты технопарков, 
участники концессионных соглашений и проектов ГЧП.

Депутаты сэкономят 
на себе
Тюменские законодатели решили оптимизировать расхо-
ды на содержание региональной думы, экономя около 
53 миллионов рублей в год. Председатель законодательно-
го органа предложил сократить с 28 до 24 количество депу-
татов, получающих парламентскую зарплату, уменьшив к 
тому же ее размер, в том числе у самого спикера. Его жало-
ванье урежут на 15 процентов, или на четыре минималь-
ных размера оплаты труда (около 30 тысяч рублей). Отпуск 
народных избранников укоротят с 60 до 48 дней. Измене-
ния коснутся будущего, шестого, состава облдумы, кото-
рый изберут в текущем месяце.

Главам муниципалитетов 
пообещали большие 
премии
В Курганской области по инициативе губернатора в следу-
ющем году запустят новую систему поощрения местных 
глав. Как ожидается, премия будет составлять до половины 
годовой заработной платы руководителя муниципалитета. 
Правда, рассчитывать на нее могут только те, кто выполнит 
все условия фонда премирования: увеличит количество ра-
бочих мест, ввод земли в оборот, собственные доходы бюд-
жета. При этом будут учитываться показатели предыдущих 
лет. Сейчас в регионе  эффективность органов местного са-
моуправления оценивают по 40 пунктам. Шесть районов-
победителей ежегодно поощряют грантами на развитие.

На Урале разработали 
схему борьбы с мусором
В Свердловской области разработана территориальная 
схема обращения с отходами. В ближайшее время на ее 
основе будет сформирована долгосрочная программа. 
Одной из первостепенных задач станет вывод из технологи-
ческого оборота всех несоответствующих требованиям 
природоохранного и санитарного законодательства свалок 
и сокращение полигонного захоронения отходов за счет 
создания индустриальной базы их переработки и утилиза-
ции. Ознакомиться с проектом схемы, а также внести свои 
замечания и предложения жители и организации региона 
могут на официальном сайте министерства энергетики и 
ЖКХ Свердловской области.

ОФИЦИАЛЬНО

ЗАММИНИСТРА экономиче-
ского развития РФ Александр Цы-
бульский и губернатор Свердлов-
ской области Евгений Куйвашев 
подписали соглашение о частич-
ной передаче полномочий по 
управлению особой экономиче-
ской зоны (ОЭЗ) «Титановая до-
лина» региональному правитель-
ству. За минэкономразвития оста-
лись контролирующие функции и 
вопросы стратегического разви-
тия ОЭЗ, за свердловским прави-
тельством — оперативное управле-
ние. Это позволит существенно 
ускорить работу с потенциальны-
ми инвесторами и резидентами 
зоны.

ЦИФРЫ

С 31 ДО 40 УВЕЛИЧЕНО число 
электронных услуг, оказывае-
мых предпринимателям подраз-
делениями правительства Тю-
менской области.

4,7 МИЛЛИОНА рублей исполь-
зовались не по целевому назначе-
нию  при расходовании средств 
бюджета Челябинской области в 
первом полугодии 2016 года.

НА 1400, ИЛИ ПОЧТИ на 
25 процентов, снизилось в 
Свердловской области количе-
ство проверок предприятий ре-
гиональными и муниципальны-
ми органами контроля. При этом 
внеплановых проверок стало 
меньше на 30 процентов.

6,9 ТЫСЯЧИ тонн в действую-
щем веществе составил объем 
внесения минеральных удобре-
ний в Челябинской области, что 
на 35 процентов больше прошло-
годних показателей.  

4,6 МИЛЛИАРДА рублей допол-
нительно направит правитель-
ство Югры на реализацию про-
граммы улучшения жилищных 
условий северян.

1,7 МИЛЛИАРДА рублей зара-
ботали власти Тюменской обла-
сти в первом полугодии от раз-
мещения на депозитах временно 
свободных бюджетных средств.

ЧЕТЫРЕ миллиарда рублей со-
ставит в этом году общий объем 
господдержки сельхозпредприя-
тий Южного Урала, из них  аграри-
ям уже выплачено 3,2 миллиарда. 

92 ПРОЦЕНТА сыра и три чет-
верти сливочного масла, заве-
зенных в этом году на террито-
рию Тюменской области, при-
знаны не соответствующими 
стандартам качества.

НА 40 ПРОЦЕНТОВ выросло 
число заказов жителей Екатерин-
бурга на китайских онлайн-
площадках по сравнению с пока-
зателем годичной давности (в 
среднем по РФ — на треть).

47,5 МИЛЛИАРДА рублей соста-
вил объем производства на Юж-
ном Урале продуктов питания в 
январе—июле, что на 9,8 процента 
превышает показатель аналогич-
ного периода 2015 года. 

Руслан Гаттаров
вице-губернатор 
Челябинской области
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В КНР иная ширина же-
лезнодорожной колеи. 
Поэтому в Забайкалье 
на границе с густонасе-

ленным востоком Китая присту-
пили к строительству стыковоч-
ного терминала для переброски 
до 7,7 миллиона тонн зерна из 
одних составов в другие. Вторая 
проблема заключается в требо-
вании импортера поставлять то-
вар в мешках, поскольку ему с 
фасованной продукцией управ-
ляться привычнее и проще. По 
расчетам экономистов РК, до-
полнительные операции приво-
дили к удорожанию каждой тон-
ны еще на 16 долларов. Однако в 
текущем году, по словам вице-
премьера правительства Казах-
стана, республике разрешили 
ввозить насыпное зерно в боль-
ших закрытых емкостях. Оче-
видно, того же будет добиваться 
от своего партнера и Российская 
Федерация. Ранее президент зер-
носоюза  Аркадий Злочевский 
назвал предложенные условия 
дискриминационными.

Конечно, на Китае свет кли-
ном не сошелся. С начала столе-
тия РФ многократно увеличила 
объем экспорта зерна, обогнала 
США и Канаду и потому призна-
на мировым лидером. По прогно-
зам, в 2015—2016 сельскохозяй-
ственном году она продала за ру-
беж свыше 24 миллионов тонн. 
Сегодня основные покупатели — 
Турция, Саудовская Аравия, 
Иран. Присутствие же на рынке 
КНР важно, поскольку там ощу-

тимо растет и потребление зер-
новых, и их импорт. Как выстро-
ить логистику таким образом, 
чтобы от экспортных поставок 
гарантированно выиграло и За-
уралье, и южные районы Тюмен-
ской области? Пока ответа на во-
прос нет.

— Наша задача — облегчить 
сбыт за пределы региона тюмен-
ского зерна, повысить его лик-
видность внутри территории, 
скажем, через переработку, — го-
ворит Аркадий Злочевский.   

Соглашение с РЗС многоцеле-
вое. В числе прочего оно подра-
зумевает поиск решения по сни-
жению железнодорожных тари-
фов. Дороговизна перевозок — 
главное препятствие для успеш-
ной конкуренции во внешнетор-
говой сфере. Что касается отече-
ственного рынка, то, к примеру, 
тюменское фуражное зерно до-
ходит «до самых до окраин» — 
Ленинградской и Калининград-
ской областей.

СПРАВКА «РГ»
Как ожидается, валовый сбор зер-
новых в Тюменской области со-
ставит около полутора миллио-
нов тонн, уже обмолочен почти 
миллион. Собственные потреб-
ности области практически за-
крыты. Предыдущей осенью в за-
крома было заложено 1,337 мил-
лиона тонн зерна — в чистом весе.

Жанна Мельникова, Екатеринбург

М
ассовая гибель 
оленей на Ямале 
от сибирской язвы 
показала, что эко-
логические проб-

лемы тундры стали угрозой для 
традиционной и при этом при-
быльной отрасли региона. О вза-
имосвязях экологии и экономи-
ки северного выпасного олене-
водства корреспондент «РГ» го-
ворит с директором Института 
экологии растений и животных 
УрО РАН доктором биологиче-
ских наук Владимиром Богдано-
вым. 

По заключению ученых, основ-
ной причиной вспышки сибир-
ской язвы у оленей стала ано-
мальная жара: в тундре вытаяли 
«старые» почвенные очаги ин-
фекции. Но некоторые оленево-
ды предполагали, что пастбища 
заразили с вертолетов специаль-
но. Вот почему, утверждали 
местные жители, очаги оказа-
лись в разных районах. Мол, вы-
пасы располагаются над Ново-
портовским месторождением 
газа, и, чтобы начать его осваи-
вать, пытаются выжить оленево-
дов. А вы к какой версии причин 
ЧП склоняетесь?
ВЛАДИМИР БОГДАНОВ: «Вертолетная» 
версия — глупость, которая абсо-
лютно не соответствует действи-
тельности. На самом деле сибир-
ская язва появилась локально в 
районе фактории Тарко-Сале и 
озера Ярато и коснулась только 
двух—трех стад. Сейчас на полу-
острове Ямал выпасаются 300 
тысяч оленей — полегло около 
2600. Непосредственной причи-
ной действительно можно счи-
тать аномально высокую темпе-
ратуру. Помимо этого распро-
странению инфекции поспособ-
ствовали кровососущие насеко-
мые — слепни и мошки. 

А слишком большое количество 
оленей, приводящее к опустыни-
ванию тундры, могло стать при-
чиной ЧП? 
ВЛАДИМИР БОГДАНОВ: Конечно. Корень 
проблемы как раз и кроется в пере-
выпасе. Об этом ученые и руково-
дители оленеводческих хозяйств 
начали говорить еще в середине 
60-х годов прошлого века. Уже тог-
да было известно, что емкость 
пастбищ в ЯНАО составляет 
386 тысяч животных. А их сегодня 
там насчитывается 750 тысяч! В 
советские годы существовали ре-
комендации, как избежать нега-
тивных последствий избыточного 
стада. Например, нельзя по одним 
и тем же пастбищам ходить много-
кратно, нельзя держать стадо ря-
дом с чумом и тому подобное. Но 
после 90-х годов, когда пошел стре-
мительный рост частных стад, все 
это оказалось забыто. Перевыпас 
постепенно приводит к тому, что в 
тундре исчезает растительный по-
кров, который является неким бу-
фером между мерзлотой и солн-
цем. По последним данным, мерз-
лота на Ямале в этом году протаяла 
на десять сантиметров больше, 
чем в прошлом — это очень много. 

Беда в том, что оленеводство те-
перь уже не этническое, а коммер-
ческое. А оно должно быть этниче-
ским, потому что тундра не может 
прокормить неограниченное ко-
личество оленей: на сегодняшний 
момент Ямал способен выдержать 
менее 100 тысяч голов. Перевыпас 
косвенно влияет и на стремитель-
ное падение выхода мяса: с 1985 
года этот показатель уменьшился 
на 60 процентов. От имеющих ма-
ленький вес важенок (местное на-
звание самки северного оленя. — 
Прим. ред.) рождается слабое по-
томство, а все потому, что олени не 
запасают достаточно жира из-за 
нехватки кормов. 

Основной доход современным 
оленеводам обеспечивают панты и 

шкуры, и частнику уже без разни-
цы, сколько мяса дает олень, пото-
му что он дает рога. Их стоимость 
на рынке доходит до пяти тысяч 
рублей за килограмм, закупает в 
основном Китай. То есть фактиче-
ски мы отдали экосистему Ямала 
на откуп соседней стране.

А каково сейчас состояние паст-
бищ в регионе?
ВЛАДИМИР БОГДАНОВ: Особенно силь-
но перевыпас заметен на север-
ном Ямале и в юго-восточной ча-
сти полуострова, где животные 

скапливаются в начале зимы, 
когда переходят через Обскую 
губу. 

Ягеля на полуострове Ямал 
уже практически нет: его высота 
здесь менее сантиметра, тогда 
как нормальный размер — 4—5 
сантиметров. Без ягеля олень 
жить не может, потому что фер-
ментативная деятельность систе-
мы пищеварения животного тре-
бует присутствия такого корма. 

К слову, о сибирской язве: по-
сле вспышки этой инфекции в 
1941 году туши оленей остались 
лежать в земле, споры ушли в 
нижние слои почвы. Во время 
жары усиливается жизнедеятель-
ность почвенных беспозвоноч-
ных животных, в том числе чер-
вей, и они выносят на поверх-
ность земли споры язвы. А при 
малой высоте съедобного покро-
ва олень заодно с ягелем захваты-
вает и ест землю. Таким образом, 
плачевное состояние пастбищ 
повлияло и на распространение 
инфекции.

Что касается оленеемкости 
пастбищ, то на одно животное в 
идеале должно приходиться 100 
гектаров. В середине 1960-х этот 
показатель составлял от 80 до 
120. А в настоящий момент — все-
го 26 гектаров. Плюс не надо за-

бывать и о техногенном воздей-
ствии на пастбища: пять процен-
тов площади Ямала изъято из 
оборота для добычи газа.

Всем памятен массовый падеж 
оленей от голода позапрошлой 
зимой. Были ли после этого сде-
ланы какие-то выводы и приня-
ты меры? 
ВЛАДИМИР БОГДАНОВ: На восстанов-
ление хозяйства округ выделил 
300 миллионов рублей. Конечно, 
в случае повсеместного голода 
среди оленей возможен и вари-

ант прикорма. Но это означает 
переход на другие способы выпа-
сания, а именно изгородное оле-
неводство. Оно может быть орга-
низовано только в лесной зоне на 
юго-востоке автономного округа. 
Но даже в середине 1960 годов 
оленеемкость лесной зоны со-
ставляла 78 тысяч голов. Сегодня 
изгородное оленеводство может 
обеспечить кормами около 
30 тысяч оленей. Решить пробле-
му перевыпаса на полуострове 
Ямал переводом оленей в загоны 
нельзя. То есть вывод все тот же: 
снижение численности необхо-
димо однозначно — как минимум 
на 200 тысяч голов.

Прислушиваются ли власти ре-
гиона к мнению ученых?
ВЛАДИМИР БОГДАНОВ: Я сам ихтиолог 
и могу сказать, что по поводу 
рыбного хозяйства прислушива-
ются. А что касается оленевод-
ства, то социальные, политиче-
ские аспекты в этой сфере, види-
мо, пока превалируют над эколо-
гическими.

Но чиновники, по крайней мере, 
осознали проблему перевыпаса?
ВЛАДИМИР БОГДАНОВ: Думаю, осозна-
ли, потому что не видеть, во что 
превратился Ямал, они не могут. 

Проблема в том, что изменить си-
туацию по приказу в данный мо-
мент нельзя. Особые права ко-
ренных жителей Севера зафикси-
рованы в Конституции, и они 
сами это прекрасно осознают. 
Приказ сверху может вызвать со-
циальный взрыв.

В 1934-м как было: у кого ты-
сяча оленей — кулак, и оленей за-
бирали. Сейчас такое, конечно, 
невозможно, поэтому большая 
ответственность лежит на олене-
водах. Нужно, чтобы их предста-
вители собрались на съезд и сами 

решили, что делать дальше. Обя-
зательно должен быть определен 
верхний порог поголовья оленей. 
Также необходим закон об олене-
водстве, в котором планируется 
снижение численности живот-
ных. Сейчас механизмы сокра-
щения поголовья не прописаны. 
Пока выход только один — забой. 

Кстати, соседние регионы 
справляются с аналогичной си-
туацией лучше: в Республике 
Коми предельное количество 
оленей (66 тысяч) утверждено за-
конодательно, в ненецкой тундре 
порог — порядка 190 тысяч. А в 
ЯНАО, как я уже говорил, выпа-
сают 750 тысяч! Да плюс такой 
парадокс, что развитие ТЭК идет 
параллельно с ростом стада.

То есть выход один — сокращать 
поголовье? А если этого не сде-
лать, чего ждать оленеводам?
ВЛАДИМИР БОГДАНОВ: Ограничение 
поголовья неизбежно. А если не 
принять мер, то в самое ближай-
шее время все равно будет мор. 
Животные не выдержат бескор-
мицы, различных заболеваний. 
Например, копытки: когда олень 
добывает корм в тяжелых усло-
виях (пробивая наст, лед), он по-
вреждает копыта, потом в трещи-
ны попадает инфекция.

Мы, ученые, бьем в набат уже 
много лет. Но внимание обще-
ственности к проблеме приковал 
только недавний случай с сибир-
ской язвой. Потому что уже дав-
но происходит некая идеализа-
ция оленевода как экологичного 
человека, который живет в согла-
сии с природой и при любых 
условиях будет ее защищать и 
оберегать. Ничего подобного! 
Тундровики оказались такими же 
коммерсантами, как и все осталь-
ные: если есть возможность зара-
ботать, они будут зарабатывать, 
уничтожая свою среду обитания. 
Они сами губят свой этнос, пото-
му что полагают: процветание 
оленеводства будет вечным. Но в 
экосистеме есть внутренний ме-
ханизм, сдерживающий чрезмер-
ный рост копытных: та же язва, к 
примеру. С девятнадцатого века 
известно: как только поголовье 
оленей на Ямале переваливает за 
100 тысяч, тут же следует их мас-
совая гибель. 

Каковы объективные приметы 
того, что поголовье и состояние 
пастбищ сбалансированы? Ка-
кими способами можно достичь 
баланса и как срочно нужно это 
сделать?
ВЛАДИМИР БОГДАНОВ: Ягель растет 
чрезвычайно медленно. Для вос-
становления покрова нужно со-
вершенно прекратить оленевод-
ство лет на 20. А если продолжать 
выпасать по-прежнему, ягель не 
восстановится и в скором вре-
мени начнутся ландшафтно-
техногенные катастрофы. Мы 
считаем, что экосистема Ямала 
изменена кардинально (это по-
казывает, например, отсутствие 
вспышек популяции леммин-
гов, благодаря которым тундра 
живет — ими, в частности, пита-
ются и олени) и восстановление 
нарушенного баланса в нынеш-
них условиях перевыпаса невоз-
можно. 

Выход для коренных северян 
такой: переориентировать моло-
дежь на другую работу, адапти-
ровать их в иной, не оленеводче-
ский социум. Да, они любят па-
сти оленей, для них это жизнь. Но 
перекос в коммерческую сторо-
ну все испортил.

МЕСТНЫЕ ЗАКОНЫ В Зауралье 
упростят предоставление 
земли для инвестпроектов

Порог стал 
барьером

Валентина Пичурина, Курганская область

ПО ДЕЙСТВУЮЩЕМУ областному закону участок можно 
получить без торгов, если на нем планируется реализовать 
инвестпроект стоимостью свыше 100 миллионов рублей, 
имея лишь бизнес-план и четверть указанной суммы в на-
личии. Документ рассчитан на внутреннего инвестора. На 
момент принятия закона в мае 2015 года казалось: лучших 
условий для выгодного вложения капиталов и быть не мо-
жет. Но время показало, что разработчики переоценили 
возможности местного бизнеса. За полтора года на 
рассмот рение комиссии поступил лишь один проект. Фак-
тически закон не работает, признают областные власти. 

Чтобы привести механизм в действие, департамент 
экономического развития предлагает существенно сни-
зить финансовый порог и дифференцировать сумму в зави-
симости от типа территории. Их поделят на три группы. В 
первую войдут наиболее экономически развитые — Курган 
и Шадринск: для них стоимость инвестпроекта должна 
быть не менее 50 миллионов рублей. Во второй группе — го-
родские поселения (от 25 миллионов). К третьей отнесли 
сельские территории и моногорода. Здесь стартовая отмет-
ка снижена до минимума — пять миллионов рублей.

Цифры взяты не с потолка. По словам замгубернатора 
Сергея Чебыкина, чиновники проанализировали лучшие 
региональные практики, заявки предпринимателей в Фонд 
микрофинансирования, а также данные по различным ви-

дам господдержки 
бизнеса. Вместе с тем 
в департаменте счи-
тают, что для получе-
ния льготного участ-
ка нужно ввести еще 
один обязательный 
критерий — создание 
новых рабочих мест. 
Их количество, а так-
же срок реализации 
проекта пропишут в 
специальном согла-
шении, заключаемом 
с потенциальным ин-
вестором. Для тех, 
кто попытается ис-

пользовать землю не по назначению или затянуть осущест-
вление планов, предлагается ввести штраф — пять процен-
тов от кадастровой стоимости земельного участка.

Ключевая роль в реализации инициативы отводится 
местным властям. По количеству заявок на участки  можно 
судить, насколько активно работают главы по привлече-
нию инвестиций на свои территории, считают авторы идеи.

Предлагаемые поправки вызвали живой интерес. Все за-
интересованные стороны согласны: сегодня закон не рабо-
тает, а значит, его нужно корректировать. Но не все верят, 
что нововведения спасут от злоупотреблений льготой. 

 — Потенциальный инвестор должен документально под-
твердить, что у него есть необходимые 25 процентов от сто-
имости бизнес-проекта. Но в какой форме? Если речь идет о 
банковской выписке, то на какую дату и за какой период? 
Может, соискатель разместит на счете требуемую сумму, 
получит выписку, а затем вернет деньги контрагенту либо 
направит на другие цели, но не на реализацию инвестпро-
екта, — рассуждает председатель Совета муниципальных 
образований Курганской области Валерий Яковлев. 

Сомнения отнюдь не беспочвенны. По словам Валерия 
Яковлева, желающих получить землю без торгов хватает, 
но когда дело доходит до реализации их бизнес-планов, то 
нередко оказывается, что существуют они лишь на бумаге, 
да и денег у предпринимателя нет. Чтобы удостовериться в 
серьезности намерений инвесторов, местные главы пред-
лагают требовать от них предоставить кредитную исто-
рию, документы, подтверждающие работу с банками по от-
крытию кредитной линии, а также подтверждение плате-
жеспособности учредителей юрлица. Этот момент, по мне-
нию местных чиновников, должен быть прописан в област-
ном законе. Учтут ли мнения муниципалитетов региональ-
ные законодатели, станет ясно уже в сентябре, когда после 
каникул начнут работать думские комитеты.

комментарий

Сергей Пугин,
первый заместитель губернатора — директор 
департамента АПК Курганской области:

— Критерии, предложенные для сельских поселений, позволят 

активизировать вовлечение земли не только в промышленное, 

но и, самое главное, в сельскохозяйственное производство. По-

лагаю, за пять миллионов вряд ли удастся запустить серьезный 

промышленный инвестпроект, а вот сельхозпроизводство — 

вполне реально.
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Стоит задача облег-
чить сбыт за преде-
лы региона тюмен-
ского зерна, повы-
сить его ликвид-
ность внутри терри-
тории, в том числе 
через переработку
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 Перевыпас постепенно приводит к тому, 
что в тундре исчезает растительный покров. 
В результате мерзлота на Ямале в этом году 
протаяла на десять сантиметров больше, 
чем в прошлом

Тех, кто попытается 
использовать зем-
лю не по назначе-
нию или затянуть 
осуществление 
планов, предлагают 
штрафовать

Мнение Без ограничения поголовья оленей на Ямале экологической 
катастрофы не избежать

Тундра против 
коммерции

Владимир Богданов: Большая 

ответственность лежит на оленево-

дах. Нужно, чтобы их представите-

ли собрались на съезд и сами 

решили, что делать дальше.
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Тундровики оказались такими же 

коммерсантами, как и все осталь-

ные: если есть возможность зара-

ботать, они будут зарабатывать, 

уничтожая свою среду обитания.

СОЗРЕЛИ 
ДЛЯ ЭКСПОРТА

НАДЗОР Автодор потратил 
бюджет на отсутствующие 
барьеры

Миллионы 
за ограду

Наталия Швабауэр, Свердловская область

В СВЕРДЛОВСКОЙ области прокуроры добиваются воз-
буждения уголовного дела по громкому «дорожному» 
поводу: в халатности, мошенничестве и превышении 
должностных полномочий подозревают сотрудников об-
ластного управтодора. 

Как сообщили в надзорном ведомстве, в ходе провер-
ки установлено, что государственное казенное учрежде-
ние «Управление автомобильных дорог» в 2011—2013 го-
дах заключило пять госконтрактов с компанией «Ком-
плексный технический центр «Металлоконструкция-
Урал» на установку барьерного ограждения на дорогах 
регионального значения. Согласно актам выполненных 
работ, подрядчик бурил грунт бурильно-крановыми ма-
шинами и использовал метод бетонирования, но визу-
альный осмотр показал, что на самом деле столбики про-
сто забили с помощью копровой (сваебойной) установ-
ки. А кое-где ограждение и вовсе отсутствует. Неправо-
мерное расходование средств областного бюджета оце-
нивается в 19,8 миллиона рублей.

Материалы направлены в следственные органы, кото-
рые должны оценить, имеются ли в действиях сотрудни-
ков автодора признаки уголовных преступлений, а имен-
но: мошенничество в особо крупном размере, превыше-
ние должностных полномочий и халатность. Надо отме-
тить, что акты выполненных работ были подписаны ими 
без замечаний.И
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Ирина Ошуркова, 

Свердловская область

Н
есмотря на то что на 
родине действует 
немало программ 
поддержки предпри-
нимательства, раз-

работана система грантов и суб-
сидий. Некоторые уральские 
компании, преимущественно ин-
новационные, не видят для себя 
пути развития, кроме как обра-
титься за помощью к зарубеж-
ным бизнес-партнерам.

Год назад во многих российских 
регионах заработала система ин-
тегрированных центров, которые 
имеют доступ к Европейской сети 
предпринимательства, объединя-
ющей 60 стран. Грубо говоря, это 
«доска объявлений», куда любая 
компания может вывесить свой за-
прос на поиск необходимой разра-
ботки или, наоборот, предложение 
технического решения. Изначаль-
но предполагалось, что это будет 
именно площадка для общения 
изобретателей и внедренцев. Но на 
Урале она превратилась скорее в 
место поиска новых рынков сбыта 
произведенной продукции.

— Челябинские бизнесмены в 
новой системе чаще предлагают 
свои товары, нежели ищут нужные 
решения у зарубежных партнеров, 
— делится Максим Новиков, руко-
водитель Регионального интегри-
рованного центра Челябинской 
области. — Продукция разная: свя-
занная с металлургией, медици-
ной, продовольствием. Например, 
одна компания заключила кон-
тракт на поставку лекарственного 
препарата от отравлений в Чехию, 
Болгарию, скандинавские страны. 
Нарастает аграрный тренд, мно-
гие предприятия хотят поставлять 
в Китай пищевую продукцию.

Аналогичная ситуация и на 
Среднем Урале: в базу поступило 
лишь около 20 запросов, зато мест-
ные предприниматели разместили 
на сайте более 100 предложений. 

Они презентовали потенциаль-
ным партнерам продукцию на 
основе меда, торфа, технологию 
обогащения почв…

— Было найдено 315 партнеров, 
но это не только те, кто откликнул-
ся сам, но и те, кого мы нашли в 
Сети. А контрактов в итоге было 
заключено только шесть, — гово-
рит представитель свердловского 
интегрированного центра Елена 
Сиятовская.

Самые дружеские контакты 
установлены с китайской сторо-
ной. В Екатеринбург даже приехал 
Чжан Фан, руководитель одного из 
отделов Центра инновационных 
проектов Циндао, чтобы подпи-
сать меморандум о сотрудниче-

стве. Так, центр Европейской сети 
предпринимательства предлагает 
в Китае бесплатные офисы на пе-
риод от трех до шести месяцев для 
представительств компаний Сред-
него Урала.

— Нас особенно интересует 
парт нерство в сфере высоких тех-
нологий, защиты окружающей сре-
ды, новых материалов, тяжелой 
промышленности. В Китае есть 
крупный бизнес, который готов 
вкладываться в инновационные 
проекты. Мы даже можем разра-
ботчиков передовых технологий 
выдвинуть на получение государ-
ственных субсидий, — отметил 
гость.

Свердловчане получили от ки-
тайской стороны запрос на сотруд-
ничество с исследовательской 
компанией, которая использует 
технологии виртуальной реально-

сти для создания виртуальных пар-
ков развлечений, образователь-
ных программ, даже виртуальной 
бизнес-зоны. Центр исследова-
тельских проектов запросил у 
уральцев технологию опреснения 
воды — нужен был насос, который 
не подвержен коррозии при сопри-
косновении с морской водой.

Чем же так привлекателен Ки-
тай для уральского инновационно-
го бизнеса? Сергей Дубко, дирек-
тор фирмы, специализирующейся 
на изобретениях в сфере робото-
техники и информационных тех-
нологий, сейчас работает над мас-
штабным проектом. Его автомо-
биль-робот призван вытеснить с 
улиц привычный автотранспорт и 

минимизировать вероятность 
ДТП. Все действия человека, 
управляющего машиной, будет 
контролировать умная компью-
терная начинка. Скажем, если спе-
циально направить автомобиль в 
дерево, он, как лошадь, остановит-
ся, но не врежется в препятствие. А 
когда будут урегулированы право-
вые вопросы, водителя можно бу-
дет вообще пересадить на место 
пассажира — машина сама по всем 
правилам поедет в нужную точку.

— Если обеспечить достаточное 
финансирование, то первые экзем-
пляры мы изготовим через год—
два, — обещает Сергей. — Мы обош-
ли многие крупные российские 
компании, которые могли бы быть 
заинтересованы в такой разработ-
ке, — все просят готовый прототип. 
Но нельзя собрать на коленке вы-
сокотехнологичное транспортное 

средство, которое предполагает се-
рьезную работу инженеров, кон-
структоров и программистов. Сей-
час разработка в стадии патентова-
ния. Если в течение года мы не най-
дем крупного инвестора для полу-
чения зарубежного патента, идею 
воплотят уже без нашего ведома в 
других странах. Поэтому срочно 
нужно найти и недостающую часть 
команды. Вероятно, необходимых 
конструкторов и инженеров мы 
сможем набрать в Китае. В России, 
конечно же, есть такие специали-
сты, но их нужно привлекать фи-
нансами. Эту поддержку нам также 
может оказать китайская сторона, 
ну а мы отплатим стабильными по-
ставками автомо билей-роботов.

Евгений Алханов, представи-
тель компании, которая занимает-
ся производством модульных све-
тодиодных ламп, видит в партнер-
стве с китайскими предпринима-
телями другую цель:

— Россия занимает только два 
процента мирового рынка. Оку-
пить инновационную разработку, 
в которую вложены большие день-
ги, будет очень сложно, если рас-
считывать только на отечествен-
ный рынок, — объясняет он. — Мы 
поставили перед собой задачу вый-
ти на мировой рынок через орга-
низацию деятельности в Китае, по-
скольку там сегодня производится 
«все для всех». Теперь нужно най-
ти партнеров для создания со-
вместного предприятия, уже было 
несколько встреч, и вот в октябре 
мы едем в Харбин для более кон-
кретных договоренностей.

РЕСУРСЫ Ученые 
и промышленники 
подбирают ключи 
к сланцевым кладовым 

Проникнуть 
в трещины

Анатолий Меньшиков, УрФО

ИНТРИГУЮЩИЕ новости поступают с буровых пло-
щадок Западной Сибири, где идут опытные работы по из-
влечению российской сланцевой нефти — баженовской, к 
которой давненько подбираются, а она никак не дается. 
Приковала к себе внимание экспертов компания «Газ-
пром нефть» сообщением об успешном испытании всего 
цикла технологий, применяемых в мире для добычи 
сланцевых запасов. В Югре на участке Красноленинско-
го месторождения с экспериментальной скважины полу-
чен фонтанирующий приток безводной нефти с суточ-
ным дебитом 45 тонн. Это прорыв, нечто близкое к нему 
или случайная удача?

Баженовской принято называть «нетрадиционную» 
нефть, залегающую во все еще загадочных по своим свой-
ствам коллекторах баженовских отложений. На террито-
рии большой Тюменской области они почти всюду при-
сутствуют. Это, как правило, 20—30-метровая прослойка 
осадочных пород, сформировавшихся, когда наша плане-
та была на 145 миллионов лет моложе. Вскрытие Самотло-
ра — классика «прямолинейного» промысла: дошло доло-
то до залежи — нефть сильнейшим давлением выбрасыва-
ет из-под земли, знай, трубу подставляй. До тысячи тонн в 
сутки самотеком! А бажен продырявят — лишь намеки на 
нефть. Вертикальными скважинами, как выяснилось, ее 
не возьмешь. Как же к ней подступиться?

Хотя некоторые отечественные и зарубежные исследо-
ватели еще в прошлом веке измеряли резервы бажена де-
сятками миллиардов тонн, промышленников эти расчеты 
не соблазняли, они не желали рисковать — бросать десятки 
миллиардов рублей в непонятное, недоказанное. Однако 
когда запасы легкодоступной нефти начали иссякать, а 
промысловики США доказали, что жидкие сланцевые угле-
водороды — это всерьез, много и надолго, некоторые отече-
ственные компании, кто в одиночку, кто в партнерстве с за-
рубежными, приступили к практическим поискам. Дотош-
но изучая образцы керна, взятого на глубине 2—3 киломе-
тров от поверхности земли, подбирая технологические 
ключи для сбора нефти непосредственно в породе из мно-
жества крохотных замкнутых ячеек-капилляров. Стало по-
нятно, что нужен искусный инструмент для создания ми-

кротрещин в гори-
зонтальной плоско-
сти, контролируемо-
го стока жидкости в 
скважинное про-
странство. А уж выда-
вить ее наверх труда 
не составит.

Задача оказалась 
крайне сложной и 
обременительной 
даже для «Сургут-
нефтегаза» — финан-
сово наиболее 
устойчивой компа-
нии ТЭКа. Она по-
следовательно нара-
щивала инвестиции 
в разработку баже-
новских пластов, до-
билась значительно-

го прироста добычи. Правда, в ущерб себе: себестои-
мость намного превысила объем капиталовложений. 
Сей двусмысленный результат вкупе с отказом западных 
партнеров от сотрудничества в данном направлении 
(вследствие санкций) и обрушением цены барреля все-
лил пессимистические настроения в ряды топ-
менеджеров предприятий отрасли. Однако не все обре-
ченно подняли руки.

Пока идет подготовка к созданию на территории 
Югры научно-испытательного полигона с говорящим на-
званием «Баженовский» (с участием бюджета и гос-
структур), «Газпром нефть» в том же регионе проводит 
тщательно выверенные, с адаптацией иностранного опы-
та, эксперименты на собственном мини-полигоне. В от-
чете о результатах обратил внимание на следующие мо-
менты. Протяженность горизонтальной скважины, про-
буренной в толще бажена, — километр. Она закреплена 
эластичным цементом — идеальным материалом для 
проведения 9-стадийного гидравлического разрыва пла-
ста (ГРП) с высокой скоростью закачки специальной 
жидкости. Надежная изоляция ствола по всей его длине 
позволила посредством микроземлетрясения, то есть 
ГРП, создать максимальную сеть трещин, не связанных 
друг с другом. По ним, так сказать, сочится нефть. За сут-
ки набирается 45 тонн.

Операции предшествовало скрупулезное обследова-
ние пласта, создание в корпоративном научно-техни-
ческом центре геологической и геомеханической моде-
ли. К лету в рамках федеральной программы комплекс-
ного исследования баженовской свиты консорциум из 
четырех ведущих институтов разработал безаналоговую 
технологию прогнозирования нефтеносности баженов-
ских отложений, участков концентрации углеводородов. 
Их отличает особая, свойственная именно этим породам 
теплофизика. Собрать ее характеристики, систематизи-
ровать данные позволило изучение соответствующих 
образцов керна, собранных компанией в последние 
годы. Не зря бурили.

Близится к завершению разработка программного 
обеспечения силами упомянутого консорциума и под 
наблюдением федерального минобрнауки. 

— Вложения на перспективу, с длительным горизон-
том окупаемости. Нефть бажена лишь условно можно от-
нести к сланцевой, она отличается от североамерикан-
ской, к добыче с готовым заокеанским шаблоном не при-
ступишь, — говорит представитель инжинирингового 
центра МФТИ Артем Ерофеев.

Его коллега руководитель проекта по разработке си-
мулятора множественного гидроразрыва Семен Буден-
ный замечает:

— ГРП применяют уже полвека, но, разумеется, он не 
может быть универсальным. Использование гидрораз-
рыва в нефтематеринской баженовской свите подразу-
мевает специфический подход к операции, учет показа-
телей трещиноватости. Кстати, достаточно глубокое за-
легание нефти бажена сводит к минимуму риски загряз-
нения водоносных горизонтов и пагубного воздействия 
«волн» ГРП на наземные объекты.

Об оптимальной промышленной технологии говорить 
рано, но в «Газпром нефти» уверены: в ближайшие годы она 
появится. Испытания идут не только в паре километровых 
горизонтальных скважин на Красноленинском. Для этой 
цели используются площади соседнего Южно-Приобского 
месторождения, а также Вынгаяхинского, что в ЯНАО. В 
2017-м «Аки-Отыр» — дочка «РуссНефти» — планирует про-
никнуть в бажен под Ханты-Мансийском, пробурив семь 
эксплуатационных скважин. А на юге Тюменской области, 
в Уватском районе, за разработку отложений позднего Юр-
ского периода возьмется, по имеющейся у нас информа-
ции, «Роснефть».

Арина Мироненкова, 

Челябинская область

ПРИСТУПИВ к формированию 
бюджетов на следующий год, в го-
сударственных и муниципальных 
предприятиях Челябинской обла-
сти столкнулись с необходимо-
стью пересмотреть планы заку-
пок, которые с 1 января 2017 года 
подпадают под действие закона о 
контрактной системе. Он предпо-
лагает большую прозрачность 
конкурентных процедур в сравне-
нии с 223-ФЗ, регламентирую-
щим закупку товаров и услуг для 
государственных и муниципаль-
ных нужд. Однако 44-ФЗ содер-
жит ряд требований, которые ри-
скуют значительно усложнить ра-
боту госучреждений.

По данным минимущества Че-
лябинской области, из 23 област-
ных государственных унитарных 
предприятий (ОГУП), осущест-
вляющих хозяйствен но-финан-
совую деятельность в регионе, с 
прибылью работают только 15. 
Предполагается, что переход к ра-
боте по 44-ФЗ поможет выявить 
излишние траты и научит руково-
дителей госпредприятий эконо-
мить. Однако некоторые из дирек-
торов опасаются, что вместо ро-
ста доходов в следующем году по-
лучат прямой убыток, поэтому 
стремятся успеть большую часть 
конкурсов провести по 223-ФЗ.

— Стараемся по максимуму де-
лать закупки сейчас, чтобы хоть 
как-то избежать сложностей с пе-
реходом на 44-ФЗ, который для 
нас смерти подобен, — говорит 
гендиректор ГУП «Продоволь-
ственная корпорация Челябин-
ской области» Ирина Новикова. — 
Дело в том, что закон о контракт-

ной системе предусматривает 
определенные ограничения в 
пользу приобретения отечествен-
ной продукции, но далеко не всег-
да есть достойная замена импорт-
ным товарам. 

По ее словам, замена импорт-
ных гербицидов на отечественные 
аналоги чревата сокращением 
урожая почти в два раза, так как 
пока доморощенные производи-
тели средств защиты растений не 
способны поставить на рынок со-
поставимые по эффективности 
препараты. В данном случае пере-
ход на российский продукт риску-
ет обернуться для корпорации чи-
стым убытком. Схожая ситуация с 
закупкой запчастей для импорт-
ной сельхозтехники: отечествен-
ные шестеренки не выдерживают 
на заморских «джон дирах» и 
одного сезона. Не редкость, когда 
запатентованные детали зарубеж-
ных комбайнов и тракторов про-
сто не производят в России.

Предвидя сложности в работе 
по 44-ФЗ, предприятие заранее 
начало подготовку: внесены изме-
нения в штатное расписание, до-
бавлена ставка сотрудника, кото-
рый будет курировать закупоч-
ную деятельность. В корпорации 
не исключают, что с нового года 
бумажной работы прибавится.

До конца года на всех государ-
ственных и муниципальных пред-
приятиях должны быть созданы 
контрактные службы, пройдена 
регистрация в единой информа-
ционной системе. Финансовые 
планы на следующий год сверста-
ны таким образом, чтобы работа 
по 44-ФЗ осуществлялась без за-
минок и сбоев. 

На большинстве предприятий 
подготовительная работа старто-
вала за полгода. С ней легче оказа-
лось справиться тем, у кого уже 
есть опыт работы по контрактной 
системе. К примеру, пансионат 
«Карагайский бор» (ГУП Челя-
бинской области) давно проводит 
торги на электронных площадках 
по 44-ФЗ — в качестве продавца 
путевок. Собственные закупки 
пока ведутся по 223-му закону. 
Директор пансионата Андрей 
Старков считает, что принципи-
альных сложностей в работе пред-
приятия после перехода на новую 
систему торгов не возникнет, хотя 
не исключает при этом потерю 
мобильности в первые месяцы.

— Нужно время, чтобы при-
выкнуть к новым правилам игры: 
223-ФЗ тоже со скрипом начинал 

работать, но сейчас процесс отла-
жен на всех предприятиях, — го-
ворит он. — Со временем научи-
лись даже экономить, например, 
при закупе постельного белья в 
этом году удалось в два раза сни-
зить цену: конкуренция среди по-
ставщиков очень высокая, сего-
дня средний и малый бизнес ак-
тивно соревнуется за то, чтобы 
поставлять продукцию госпред-
приятиям.

Дополнительные расходы на 
подготовку к переходу на кон-
трактную систему на предприя-
тии надеются отыграть на аукцио-
нах в следующем году. 

В ОГУП «Южноуральский 
центр дорожных испытаний и ис-
следований» подготовительную 
работу только планируют: нет 
еще даже штатной единицы, кото-
рая займется закупками.

А вот в транспортных МУПах 
Челябинска, которые находятся в 
непростом финансовом положе-
нии, речи о создании контракт-
ных служб вообще не идет. Как со-
общила «РГ» пресс-секретарь го-
родского управления транспорта 
Валентина Богомазова, такая 
служба появится на базе управле-
ния и будет вести закупочную дея-
тельность всех муниципальных 
транспортных компаний. 

— Пока говорить об экономии 
средств при переходе на кон-
трактную систему слишком рано, 
выводы можно будет сделать поз-
же, но необходимо учитывать 
специфику транспортной отрас-
ли: закупка тех же автобусов зача-
стую возможна  только у един-
ственного поставщика, поэтому 
сложно в этой ситуации говорить 
о создании и развитии конкурент-
ной среды, — отметила Валентина 
Богомазова.

В Челябинском УФАС России 
считают по-другому. Специали-
сты управления с начала года на-
мерены ужесточить контроль в 
сфере закупок ОГУПов и МУПов, 
которые сегодня, по оценке анти-
монопольщиков, осуществляются 
весьма фривольно: на уровне 
предприятий созданы особые вну-
тренние положения, требования к 
участникам торгов в них прописа-
ны, как заблагорассудится. В не-
которых документах зафиксиро-
ваны пограничные суммы, с кото-
рых стартует проведение кон-
курсных процедур — например, 
20 или 25 миллионов рублей, а во-
все не 100 тысяч, как предусма-
тривает закон о контрактной си-
стеме. В результате госпредприя-
тия большую часть закупок осу-
ществляют без проведения тор-
гов, что ставит крест на развитии 
конкуренции в регионе и на уча-
стии в тендерах малого бизнеса, 
крайне заинтересованного в со-
трудничестве с госкомпаниями, 
ведь заключение государственно-
го или муниципального контрак-
та — это возможность получить га-
рантированное вознаграждение 
за товары или услуги.

— Раньше ОГУПы и МУПы мог-
ли устанавливать любые требова-
ния к участникам торгов, к приме-
ру, прописать наличие высшего 
образования конкретного вуза у 
руководителя компании-
поставщика. С 2017 года у них не 
будет таких полномочий, — пояс-
нила заместитель руководителя 
Челябинского УФАС России Ната-
лья Сапрыкина. — Поэтому у ди-
ректоров многих предприятий пе-
реход на контрактную систему 
вызвал шок, однако больше «за-
мылить» конкурентную процеду-
ру у них не получится. 

Представитель УФАС ожидает 
с января рост количества торгов, 
проводимых такими предприяти-
ями, так как ранее лоты были не-
соразмерно крупными, что тоже 
закладывалось внутренними по-
ложениями. На Южном Урале из-
вестен случай, когда в докумен-
тах одного из МУПов прописали, 
что при отмене торгов антимоно-
польной службой позволяется за-
ключать контракт с поставщи-
ком без проведения конкурсных 
процедур.

— Такой практики больше не 
будет. Мы усилим контроль над 
проведением закупочной деятель-
ности государственными унитар-
ными и муниципальными пред-
приятиями, — заверила представи-
тель УФАС.

прямая речь

Александр Гусейнов,
и.о. начальника главного 
контрольного управления (ГКУ) 
Челябинской области:

— Мы ежеквартально проводим мони-

торинг финансово-хозяйственной де-

ятельности ГУПов для повышения эф-

фективности использования имуще-

ства, находящегося в собственности 

области. Среди основных недостат-

ков, выявляемых в деятельности 

ОГУПов, — отсутствие конкурентных 

процедур при ведении закупочной де-

ятельности. 

Из 23 ОГУПов с при-
былью работают 
только 15. Переход 
к работе по 44-ФЗ 
поможет выявить 
излишние траты и 
научит руководите-
лей госпредприя-
тий экономить

Баженовскую нефть 
лишь условно 
можно отнести 
к сланцевой, она 
отличается от севе-
роамериканской, 
к добыче с готовым 
заокеанским шабло-
ном не приступишь

Акцент

 Авторы обошли многие российские компании — 
все просят готовый прототип. Но собрать 
на коленке высокотехнологичную технику нельзя 

ПЕРСПЕКТИВА Госпредприятия 
готовятся к переходу на новую 
систему закупок

Преимущество 
в контракте

Почти 20 тысяч курганцев и гостей города посетили VII Межрегиональную агропромышленную выставку. В ней приняли участие более 

150 сельскохозяйственных и перерабатывающих предприятий Уральского федерального округа. Организаторы агрофорума на этот раз кон-

цептуально объединили участников: экспозиция была выполнена в едином стиле, то есть все производители выступали под общим брендом 

— «Экопродукты Урала». Как отметил замминистра сельского хозяйства России Евгений Громыко, 71 процент российских потребителей хочет 

покупать продукты питания без добавок, а 81 процент — знать их состав. Это открывает перед производителями здорового питания огромные 

возможности. Отметим, что окружные агровыставки проходят в регионах УрФО по очереди с 2010 года. В 2017 году форум примет Тюменская 

область.
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Сотрудничество Уральские инноваторы обратились 
за помощью к зарубежным предпринимателям

Робот эмигрирует
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ПРОЕКТ Граждан 
научат 
планировать 
бюджеты 
семьи и города

КАЗНА 
В КАРТИНКАХ

Наталия Швабауэр, 

Свердловская область

В СВЕРДЛОВСКОМ минфине 
подвели итоги конкурса про-
светительских проектов об 
управлении общественными 
финансами.

Все работы поделили на четы-
ре номинации: «Бюджет муници-
палитета в вопросах и ответах», 
«Интерактивный бюджет для 
граждан», «Популярный словарь 
бюджетных терминов» и «Соци-
ально значимые проекты в бюд-
жете для граждан». На суд жюри 
были представлены весьма ориги-
нальные работы, например мульт-
фильмы, разъясняющие непро-
стую бюджетную лексику. Идея 
принадлежит сотрудникам управ-
ления образования города Бере-
зовского.  Также эксперты высоко 
оценили проекты первоуральцев, 
в которых рассказано не только о 
том, как формируется местный 
бюджет, но и что сделано в городе 
за его счет.

Лучшие работы отправятся на 
федеральный конкурс. Напом-
ним, что в прошлом году предста-
вители Свердловской области за-
няли там два первых и два третьих 
места.

— Наш регион — один из немно-
гих, где на стадии формирования 
бюджета проводятся согласова-
ния с депутатами и муниципали-
тетами, в прошлом году в обсуж-
дении впервые участвовали пред-
приниматели, а министр финан-
сов прочитала публичную лек-
цию для студентов УрФУ. Также 
ежегодно публикуется брошюра 
«Бюджет для граждан», которая 

распространяется на обществен-
ных слушаниях и встречах с пред-
ставителями НКО и СМИ, — про-
комментировали в департаменте 
информполитики губернатора.

К слову, финансовое просве-
щение граждан на Урале будут 
начинать со школьного возрас-
та: с этого учебного года можно 
включить в учебные планы до-
полнительный модуль по финан-
совой грамотности в рамках кур-
са обществознания для 5—9-х 
классов или предметов по выбо-
ру. Главная особенность таких 
уроков — ориентация на практи-
ческий опыт. Школьников на-
учат вести семейный бюджет и 
распоряжаться карманными 
деньгами, пользоваться элек-
тронным кошельком, защищать-
ся от финансовых мошенников, 
грамотно брать кредиты, делать 
вклады и тому подобным вещам. 

— В 2015—2016 учебном году на 
уроках финансовой грамотности 
побывали более 1100 школьников 
и 1300 студентов Екатеринбурга. 
Сотрудники управления читали  
лекции факультативно в обычных 
школах, школах-интернатах, дет-
домах, а также в техникумах и ву-
зах, — комментируют в пресс-
службе Уральского управления 
ЦБ РФ. — Темы поднимались раз-
ные: о безопасном использовании 
банковских карт, потребитель-
ском кредитовании, индивидуаль-
ных инвестиционных счетах, пси-
хологии отношения к деньгам. 

Сейчас издательство «Просве-
щение» и Сообщество профессио-
налов финансового рынка «САП-
ФИР» при поддержке ЦБ РФ  и 
Академии повышения квалифика-
ции в сфере образования прово-
дят конкурс программ по основам 
финансовой грамотности. Побе-
дителей в четырех номинациях 
назовут в канун Дня учителя и ре-
комендуют их разработки к мас-
совому внедрению в школах.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Сегодня состоится всероссийская 
акция «Дни финансовой грамот-
ности в учебных заведениях». 
Предыдущая прошла с 14 по 
22 марта. Более полумиллиона 
школьников посетили свыше 
11 тысяч мероприятий: откры-
тых уроков, семинаров, мастер-
классов, викторин и деловых игр. 
Очный экзамен по финансовой 
грамотности сдали около 30 ты-
сяч человек в 20 городах, а онлайн-
тест прошли более 50 тысяч 
пользователей.

Наталия Швабауэр, УрФО

П
о данным Уральской 
ассоциации туриз-
ма, больше всего пу-
тевок минувшим ле-
том было продано в 

Крым и Краснодарский край. Так-
же существенно поднялся спрос 
на Центральную Россию (Золо-
тое кольцо) и Санкт-Петербург. 

Из зарубежных направлений на 
первом месте Кипр (32,5 тысячи 
туристов, плюс 49 процентов к 
прошлому году), на втором — Тунис 
(28 тысяч), на третьем — Греция 
(почти 22 тысячи). Фантастиче-
ский рост турпотока показала Бол-
гария — 250 процентов. В этой стра-
не отдохнуло 16 тысяч уральцев. 

— Туры по России все лето удер-
живали планку 23—25 процентов 
продаж. Отзывы неплохие, особен-
но о Сочи, где наблюдается прорыв 
в качестве сервиса и отельной 
базы. Крым старается не отста-
вать: отремонтирован аэропорт, 
повышена его пропускная способ-
ность, — комментирует президент 
группы компаний Максим Пузан-
ков. — Зимой традиционно будут 
лидировать Чехия, Таиланд, Гоа, 

горнолыжные курорты. И ждем 
Египет. Это направление принци-
пиально важно для отрасли, в про-
шлые годы зимой оно занимало в 
среднем 64 процента рынка, аль-
тернативы до сих пор нет.

Что касается регионального 
рынка, то тут все не так очевидно: 
статистики нет, поскольку путеше-
ственники передвигаются в основ-
ном на личных автомобилях или 
автобусах, и отследить их количе-
ство сложнее, чем авиапассажи-
ров. Ориентиром выступает запол-
няемость отелей. 

— Общий тренд: во всех субъек-
тах УрФО и Пермском крае наблю-

дается рост интереса к межрегио-
нальному туризму. Лучше всего он 
развивается там, где областные 
власти тесно взаимодействуют с 
муниципалитетами и профессио-
нальным сообществом. В этом пла-
не выделяется Южный Урал: за по-
следние 1,5—2 года здесь суще-
ственно увеличилось количество 
средств размещения разного уров-
ня, территория попала в федераль-
ные проекты, что гарантирует фи-
нансирование либо турпотоки, в 
том числе зарубежные, — говорит 
Михаил Мальцев, исполнитель-
ный директор Уральской ассоциа-
ции туризма. — В Свердловской об-

ласти средства размещения кон-
центрируются в основном в Екате-
ринбурге. А в пределах 50 киломе-
тров от него — всего по две—три го-
стиницы на каждой трассе. В Кур-
ганской области относительно хо-
рошо выглядят только санатории, 
в остальном отрасль развита сла-
бо, так как покупательская способ-
ность местных жителей низка. В 
Тюменской области жизнь крутит-
ся главным образом вокруг ранее 
выстроенных туробъектов. 

Вторая проблема регионально-
го рынка — несоответствие стоимо-
сти туров и качества услуг, а также 
единой системы классификации 

гостевых домов, турбаз и санато-
риев. В 2018 году в России вступит 
в силу обязательная стандартиза-
ция всех средств размещения, но 
это вряд ли поможет отрегулиро-
вать ценообразование, поскольку 
в данном сегменте слабо развита 
конкуренция. 

— 5 февраля 2016 года в Сочи 
проходило совещание по разви-
тию внутреннего туризма, по ито-
гам которого председатель прави-
тельства РФ поручил провести ре-
визию санаторно-рекреационных 
объектов: до декабря их нужно со-
считать, оценить состояние. Рабо-
та проводится совместно с област-
ными и отраслевыми структурами. 
Мы уже начали ее в Челябинской 
области, — отмечает Михаил Маль-
цев. — Санаторно-рекреационные 
учреждения — это особый мир. 
Когда-то они находились в системе 
соцстраха, сейчас массовых соц-
програм нет, объекты не относятся 
ни к туризму, ни к сфере здравоох-
ранения. Ревизия поможет понять, 
что с ними делать дальше. 

АКТИВНОСТЬ БИЗНЕСА

По сообщениям корреспондентов «РГ»
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 На Южном Урале за последние 1,5—2 года 
существенно увеличилось количество средств 
размещения разного уровня, территория попала 
в федеральные проекты, что гарантирует 
финансирование и турпоток

В проектах перво-
уральцев рассказа-
но не только о том, 
как формируется 
местный бюджет, 
но и что сделано 
в городе за его счет

Тенденции Четверть уральских туристов отдохнула летом 
в Краснодарском крае и Крыму 

На безвизовых пляжах

РЫНОК ТРУДА Высокая зарплата перестала быть главным аргументом 
при трудоустройстве 

Выбрали стабильность 

ЛЮБОПЫТНО 
Финансисты 
вычислили 
имена самых 
рачительных 
вкладчиков

ПАВЕЛ РУБЛЬ 
ПРИБАВИЛ

Светлана Добрынина, 

Свердловская область 

Н
еобычный рейтинг соста-
вили в уральском отделе-
нии одного из федераль-

ных банков. Его аналитики вы-
числили самые «доходные» име-
на земляков, для чего проанали-
зировали анкетные данные свы-
ше 25 тысяч своих клиентов.

Как показала выборка, наибо-
лее обеспеченные клиенты-
мужчины в основном носят имена 
Алексей и Павел, на третьем месте 
— Михаил. У обладателей этих имен 
оказалась максимальная средняя 
сумма вклада, а личные накопле-
ния суммарно вдвое больше, чем у 
остальных.  Среди женщин лиди-
руют Екатерины, Ирины и Людми-
лы, не склонны к сбережению де-
нег Галины, Марии и Нины.

Вообще уральские мужчины в 
целом копят больше, чем женщи-
ны: средняя сумма вклада у пер-
вых в 1,5 раза больше, тогда как 
женщин среди вкладчиков — 
55 процентов от общего числа.

Впрочем, в банке признают, что 
не считают результаты исследова-
ния хоть в какой-то мере научным  
фактом. Подобные рейтинги носят 
случайный характер и скорее свя-
заны с модой на имена и террито-
рией проживания клиентов. Тогда 
как финансовое благополучие за-
висит только от самого человека. 

Светлана Добрынина, 

Свердловская область

Н
а рынке труда квалифици-
рованных специалистов 
меняются приоритеты — 

такую тенденцию отмечают ана-
литики. Как показывают иссле-
дования, «дорогие» сотрудники 
при смене места работы сейчас 
ориентируются не столько на 
уровень зарплаты, сколько на 
устойчивость компании.

По данным аналитиков  Центра 
изучения рынка труда, более 
56 процентов квалифицирован-
ных специалистов и управленцев 
Екатеринбурга в ходе анкетирова-
ния поставили на первое место при 
выборе работодателя репутацию 
компании и стабильность бренда 
на рынке. Исследования проводи-
лись летом 2016 года, учитывалось 
мнение ведущих менеджеров и 
квалифицированных специали-
стов со стажем более пяти лет и до-
ходом свыше 100 тысяч рублей в 
месяц.

— Одной из основных причин 
такого изменения в поведении 
соискателей стала нестабиль-
ность регионального рынка тру-
да, проявившаяся в последние 
два года. Для высокооплачивае-
мых сотрудников, готовых сме-
нить работу, на первое место вы-
ходит гарантия, что их будущий 
наниматель способен выполнить 
достигнутые при найме догово-
ренности, — отмечает представи-
тель группы исследователей Анна 
Гущина.

До 2014 года фактор уровня 
оплаты труда доминировал при 
выборе нового места работы для 

«дорогих» специалистов. Нуж-
ных сотрудников у компаний-
конкурентов просто перекупали. 
Даже кандидаты с уровнем дохо-
да свыше 150 тысяч рублей в ме-
сяц два года назад однозначно 
указывали, что прежде всего оце-
нивают размер предлагаемой 
зарплаты. Сейчас же они требу-
ют доказательства финансовой и 
организационной стабильности 
бизнеса.

Для малого бизнеса смена ори-
ентиров на рынке труда стала на-
стоящей проблемой.

— Раньше у малого и среднего 
регионального бизнеса был силь-
ный козырь против крупных ком-
паний — мы могли обеспечить 
специалисту свободу действий, а 
нередко и более высокую зарпла-
ту, поскольку сами распоряжа-
лись ресурсами. Теперь самосто-
ятельность ценится людьми уже 

не так высоко, да и свободных фи-
нансов у компаний меньше, — 
призналась журналистам Ольга 
Рязанцева, представительница 
одной из местных производ-
ственных компаний.

Та же тенденция — обеспечить 
пусть и не самую высокую, но 
стабильную зарплату — наблюда-
ется и в других сегментах рынка 
труда. Приоритетные мотивации 
сменились даже у тех, кто жил по 
принципу «волка ноги кормят». 
К примеру, специалисты по про-
дажам, не так давно готовые ра-
ботать на низком окладе, но за 
большой процент, теперь хотят 
более высокий и стабильный 
оклад.

Квалифицированные кандида-
ты стали осторожнее: перед тем 
как отдать свою трудовую книжку, 
проверяют будущего работодате-
ля, смотрят отзывы в Интернете, 

интересуются историей компа-
нии, резюмируют исследователи 
рынка труда.

МЕЖДУ ТЕМ 
Бывшие студенты, не имеющие 
опыта работы, готовы трудиться 
за вознаграждение меньшее, чем 
средняя заработная плата по реги-
ону. Как показали исследования ре-
крутингового портала Head
Hunter, соискателей без опыта ра-
боты в Екатеринбурге, Тюмени и 
Челябинске вполне устроит доход в 
20 тысяч рублей. Скромнее всех 
зарплатные ожидания у жителей 
Кургана — чуть более 17 тысяч руб-
лей. А вот начинающие специали-
сты в Югре желали бы получать не 
менее 26 тысяч, в ЯНАО — 22 ты-
сячи рублей.

Многие уральские города теперь 

проводят мероприятия, привлека-

ющие любителей событийного 

туризма.

Многие уральские города теперь 

проводят мероприятия, привлека-

ющие любителей событийного 

туризма.
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УВЗ показал генератор 
для Арктики
Корпорация «Уралвагонзавод» (УВЗ) представляет на 
проходящем в подмосковной Кубинке международном 
военно-техническом форуме «Армия-2016» ряд дизель-
ных систем энергопитания, в том числе генератор, раз-
работанный для условий Арктики. Челябинская «Элект-
ромашина» показывает как традиционные изделия, так 
и продукты нового поколения: систему постановки завес 
с опорно-поворотным устройством, боевой модуль в со-
ставе боевой машины «Тайфун-У» производства АЗ 
«Урал». В экспозиции применено несколько цветовых 
решений: уже зарекомендовавшие себя изделия, постав-
ляемые предприятием, окрашены в защитные цвета, 
двигатели — в черные и голубые, перспективный энерго-
агрегат — в камуфляжном арктическом раскрасе. Сдела-
но это для того, чтобы зрительно выделить новые про-
дукты среди остальных экспонатов.

Сургутяне распечатали 
тюменские недра
«Сургутнефтегаз» приступил к добыче нефти на юге Тю-
менской области, запустив в Уватском районе Южно-
Нарым ское месторождение. Его обустройство началось в 
2014-м, проложено около 20 километров дорог, 70 киломе-
тров линий электропередачи, 80 —  трубопроводов. На пик 
мощности — 800 тысяч тонн — предприятие выйдет в 
2018-м. Тогда же запланирован ввод в эксплуатацию второ-
го актива компании — втрое большего по объемам запасов 
Демьянского месторождения. В предыдущем году на юге 
региона недропользователи добыли почти 12 миллионов 
тонн нефти.

Копейский машзавод 
получит льготный заем
Экспертный совет Фонда развития промышленности РФ 
одобрил выделение льготных займов на развитие импорто-
замещающих производств в шести регионах страны на об-
щую сумму 906 миллионов рублей при общей стоимости 
проектов 2,4 миллиарда рублей. Один из займов предоста-
вят Копейскому машиностроительному заводу для разра-
ботки современного проходческого комплекса добычи угля. 
В его состав войдут проходческий комбайн Урал-400А, 
пневмоколесный вагон и бункер-питатель. По словам ди-
ректора предприятия Виктора Семенова, новый продукт 
поможет предприятию выйти на самый высокий технологи-
ческий уровень производства и обес печить потребность до-
бывающих предприятий страны в оборудовании.

Магистраль экономит 
по пятницам
Свердловская магистраль присоединилась к всероссий-
скому фестивалю энергосбережения #ВместеЯрче. В его 
рамках в последнюю пятницу каждого месяца на СвЖД 
проходит экологическая акция «Зеленая пятница». В та-
кие дни работники магистрали приводят в порядок про-
изводственные площадки и рабочие места, отключают 
невостребованное оборудование, оргтехнику и дополни-
тельное освещение. Акция способствует формированию 
экологической ответственности сотрудников компании 
и обеспечивает ощутимый результат: только с начала те-
кущего года сэкономлено более 16 тысяч киловатт-часов 
электроэнергии, 121,7 тонны топлива. Экономический 
эффект «Зеленой пятницы» в 2016 году превысил четы-
ре миллиона рублей, а в целом от энергосберегающих 
мероприятий, начиная с 2014 года, он составил 114 мил-
лионов.

Японцы вошли в состав 
кредиторов «Ямал СПГ»
Japan Bank for International Cooperation — новый участ-
ник кредитования международного бизнес-проекта по 
строительству на полуострове Ямал завода по сжиже-
нию природного газа — предоставит на его реализацию 
400 миллионов долларов. Его доля в общем долговом 
портфеле, ранее полностью укомплектованном, соста-
вит всего полтора процента. Наблюдатели шаг японского 
банка оценивают как потенциальную заявку на участие 
в софинансировании следующего подобного проекта 
«Арктик СПГ-2» на Гыданском полуострове. Окончатель-
ное решение банк примет, когда убедится в коммерче-
ском успехе дела. Совокупный объем капиталовложений 
в «Ямал СПГ» достиг 18,5 миллиарда долларов. Объект 
готов на 60 процентов.

РМК обновила сайты
К началу нового делового сезона Русская медная компа-
ния (РМК) полностью обновила свой канал на Youtube, 
официальный сайт и страницу в Facebook. Как сообщили 
в пресс-службе предприятия, теперь за жизнью компа-
нии, ее производственными новостями и социальными 
проектами можно следить в режиме реального времени. 
Навигация по видеоконтенту РМК стала интуитивно по-
нятной и удобной. Можно быстро найти конкретный сю-
жет, просматривать видео на интересующую тему в от-
дельных плей-листах — «Производство», «Экология», 
«Спорт», «СМИ об РМК». 

Нефтяников готовят 
в школе
В средней школе таежного поселка Туртасс Тюменской 
области сформирован второй в регионе «Роснефть-
класс». Первый был открыт здесь же, Туртассе, год назад. 
Аудитория, где занимаются по углубленной программе 
десятиклассники, оснащена компьютерным и мультиме-
дийным оборудованием. Обычные уроки будут чередо-
ваться с лекциями преподавателей Тюменского инду-
стриального университета.

Производство взрывчатки 
уйдет с молотка
Выставлено на торги имущество Красноуральского хими-
ческого завода, признанного банкротом в июле 2016 года. 
Всего на открытый аукцион заявлено четыре лота, включа-
ющих два здания заводоуправления, электрические сети и 
плотину с насосной станцией. Начальная цена суммарно 
составляет 25 миллионов рублей, шаг аукциона — пять про-
центов. Торги состоятся 14 октября 2016 года. Напомним, 
предприятие производило взрывчатые вещества. Сумма 
требований кредиторов — 173,4 миллиона рублей.

Информационное сообщение
ООО «Ветта-Инвест» в соответствии со стандартами 

раскрытия информации опубликовало данные за отчетный 
период 2016 года на официальном сайте организации 
http://vetta-invest.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ


